

CAMPELLES

En un lugar privilegiado, desde el que se puede observar una espléndida vista del valle de Ribes, Campelles extiende su término municipal al Suroeste de Ribes de Freser, en la vertiente occidental de la comarca del Ripollès. Para llegar hasta su ubicación es necesario tomar la carretera GIV-4011, vía que nace al lado de la estación de ferrocarril de Ribes de Freser, y que en tan sólo 6 km asciende hasta los 1145 m de altitud en los que se halla el municipio.

El nombre de Campelles aparece en un documento del año 918, en el que se deja constancia de la venta de unos terrenos en el sitio de *Engelados*, cerca de *Ville Campilias*. La zona donde se encuentra el municipio es principalmente rural y nunca ha estado densamente poblada, con unas 20 familias censadas en el año 1370. A partir del siglo X, el topónimo va apareciendo de forma regular bajo los nombres de *Campilias*, *Campellicis*, *Campillas* o *Campeyles*, a menudo ligado a intercambios comerciales con el monasterio de Sant Joan de les Abadesses o a la iglesia parroquial dedicada a san Martín.

A parte de dicha iglesia, en la parte oriental del termino municipal y visibles desde el km 115 de la carretera N-152, se encuentran las cuevas fortificadas de la Corba. En este bastión fronterizo, construido en época medieval, se pueden observar muros de piedra tallada junto con restos de construcciones de madera, cuyo carácter tosco y rural impiden precisar su datación. Las cuevas aprovechan el espacio natural del congosto formado en la entrada del valle de Ribes, desde el que ejercían su función de límite tradicional del condado de la Cerdanya, siendo de esta manera un punto estratégico para el control de paso.

Iglesia de Sant Martí

LA IGLESIA DE SANT MARTÍ se encuentra en el centro del pueblo de Campelles, en una elevación delante de la calle Mayor y justo al lado del cementerio. Las únicas noticias que se conservan de la antigua iglesia románica se remontan a un documento del año 1035, en cuyo texto se atestigua como el conde Guifré de Cerdanya cede el templo a su hijo Guillem, junto con la iglesia de Santa Maria de Ribes: *Guillelmo, vero, filio meo relinquo ei pro sui hereditate ecclesiam Sancte Marie Ripensi, cum decimis et primiciis et sibi pertinentibus omnibus, et ecclesiam Sancti Martini de Campilias* (a Guillermo, mi hijo, y a sus herederos, concedo la iglesia de Santa Maria de Ribes, con décimas y primicias y todas sus pertenencias, y la iglesia de Sant Martí de Campelles).

La iglesia románica de Campelles fue incendiada por las tropas francesas durante la guerra del Rosellón (1793-1795), conflicto desencadenado por la ejecución de Luís XVI, en el que España pretendía recuperar los antiguos territorios catalanes del Rosellón. La construcción del templo actual, sobre las ruinas del edificio primitivo, tuvo lugar entre los años 1797 y 1799, como se puede deducir de la inscripción en una de las puertas de la sacristía y de la fecha que aparece en la parte superior de la entrada del templo.

La iglesia consta de nave única con un ábside semicircular, además de tener diferentes capillas laterales y un campanario construidos todos ellos en época moderna. En la parte inferior de la fachada aún se pueden distinguir unos pocos elementos que pertenecían al templo medieval. Concretamente, se puede observar un aparejo regular y de pequeño tamaño, característico del primer románico del siglo XI, y, en la parte izquierda, el arranque de una ventana en arco de medio punto. Los restos revelan que el nivel de la antigua iglesia debía ser mucho más bajo que el de la nueva. Probablemente, una excavación en la zona

permitiría ver los antiguos cimientos, si es que no fueron destruidos durante la construcción de finales del siglo XVIII.



Vista general



Detalle del aparejo

TEXTO Y FOTOS: MARTÍ BELTRÁN GONZÁLEZ

Bibliografía

BARAUT I OBIOLS, C., 1986, pp. 60-61; CASTELLS CATALANS, ELS, 1967-1979, V, pp. 74, 143-144; CATALUNYA ROMÀNICA, 1984-1998, X, pp. 83-84; MIQUEL I ROSELL, F., 1945-1947, II, p. 202; UDINA I MARTORELL, F., 1951, pp. 188-189, 368.